
Ординатор Сергей Кудрявцев — первый день 
в кардиореанимации краевой клинической больницы

Ординатура СтартОВаЛа
Приемная компания 2020 года характеризовалась следующими особенно-

стями:
− взаимодействие с поступающими, включая вступительные экзамены, 

осуществлялось дистанционно;
− отбор велся в соответствии с принципиально новым  рейтингом индивиду-

альных достижений – в конкурсе с большим отрывом лидировали «стажевики»;
− отмечался недокомплект целевиков. Это может быть связано с тем, что 

поступающие заработали на учебу в ординатуре в ковидных госпиталях и пред-
почли внебюджет целевому направлению. 

31 августа были зачислены ординаторы на 122 бюджетных места по 35 
специальностям и 170 внебюджетников.

В сравнении с 2019 годом количество бюджетных мест выросло (было 113), 
а количество обучающихся по платным договорам удалось сохранить на преж-
нем уровне. Свободный конкурс увеличен по специальностям: педиатрия, фти-
зиатрия, торакальная хирургия, клиническая лабораторная диагностика, ради-
ология, физиотерапия, инфекционные болезни, функциональная диагностика. 

− По состоянию на 26 августа мы приняли почти 1000 заявлений, из них 
около 500 на внебюджетное обучение, - рассказывает декан института после-

дипломного образования Елена Юрьева. – Более 300 человек сдавали вступи-
тельные экзамены в дистанционном формате. 

В рамках целевого приема в ординатуре КрасГМУ будут учиться доктора 
не только из Красноярского края, но и жители Хакасии, Бурятии, Тувы, ХМАО. 
Кроме «целевиков» от министерства здравоохранения Красноярского края 
приняты доктора по направлениям от ФМБА, РЖД и других ведомств. Всего 
– 92 человека.

Свободный конкурс на бюджетные места выиграли 30 человек.
Наибольшее количество бюджетных мест государство выделило по про-

филям терапия, анестезиология-реаниматология, акушерство и гинекология, 
неврология, хирургия, онкология, неврология. 

За всю историю вуза приемная комиссия впервые работала в дистанци-
онном формате. И если кажется, что будущие ординаторы люди взрослые и с 
ними легче, чем с юными абитуриентами, то это не так. То же самое оформле-
ние документов в несколько этапов, недоступная роскошь человеческого об-
щения лицом к лицу, безграничное терпение и  самоотверженный труд отдела 
ординатуры и профессиональной карьеры ИПО.

Будем надеяться, что в 2021 году такое не повторится. 

 А кАк у них 

нОрВежСкий руССкий 
экСперт – Об Ошибках  
В назначении ЛекарСтВ

Юрий Киселев, руководитель курса прикладной фар-
макологии и фармакотерапии факультета наук о здоровье 
университета OsloMet, был основным докладчиком на 
видео-конференции «Рациональная фармакотерапия: ти-
пичные ошибки». 

Видеофорум, организованный заведующей кафедрой 
фармакологии и фармацевтического консультирования 
КрасГМУ Ольгой Федоровной Веселовой и заведующей 
кафедрой микробиологии, д.м.н. Еленой Николаевной 
Бочановой, состоялся 10 сентября в зале телеконференций 
главного корпуса КрасГМУ. Присутствовали клинические 
фармакологи, врачи других профилей, представитель 
страховой компании «СОГАЗ-Мед». Юрий Киселев расска-
зал коллегам, что основными ошибками при назначении и 
применении лекарственных средств в Норвегии являются 
пропуск приема препарата, выдача препарата созвучного 
названия стационарному больному, ошибочный путь вве-
дения препарата, невыдача препарата вовремя. 

Из доклада норвежского доктора становится понятно, 
что ошибки в мире одни и те же − везде негативно сра-
батывает человеческий фактор. Но есть и существенная 
разница: если в Норвегии и других западных странах все 
инциденты фиксируются, есть достоверная статистика по 
ошибкам, то в России это дело будущего. 

− На сегодня Красноярская краевая клиническая 
больница, работающая по международным стандартам 
качества оказания медицинской помощи, пожалуй, един-
ственная на весь Сибирский федеральный округ, где учиты-
ваются  инциденты при назначении и применении лекар-
ственных средств, нежелательные последствия терапии, 
− говорит Елена Бочанова. − Это потому что руководство 
клиники, как и норвежские коллеги, ведут статистику оши-
бок не для наказания сотрудников, а с целью улучшения 
качества фармакотерапии.

Елена Николаевна считает, что на цикле клинической 
фармакологии необходимо знакомить студентов всех фа-
культетов с перечнем наиболее часто встречающихся ин-
цидентов при назначении и применении лекарственных 
средств, уделять особое внимание способам контроля и 
повышения качества фармакотерапии. 

Фото Ирины Мишаневой

 уникум

кЛара ЦыВЦына – пОбедитеЛь медВедей
В университете особенный курсант – 80-летняя патологоанатом из Ачинска

Клара Викторовна приехала в родной вуз на кафедру патологиче-
ской анатомии получать сертификат. Это кажется невероятным, 
ведь стаж у 80-летнего врача полвека! Но против закона не пой-
дешь, поэтому доктор Цывцына дисциплинированно приехала 
учиться. 
Кстати, 80 лет этой миниатюрной, уверенной в себе женщине, 
ни за что не дашь. Клара Викторовна рассказывает о своей 
жизни:
− Вначале я закончила Ачинское медицинское училище с отли-
чием, потом поступила в КГМИ. Во время учебы подрабатывала 
лаборантом на кафедре нормальной анатомии.
Там-то и оставила Клара о себе удивительную память – скелет медве-
дя. Папа девушки охотился. Добыли в тайге зверя, как могли, очистили 
кости – передали Кларе, а она уже выварила будущий экспонат. Гово-
рят, запах был такой, что институт задыхался на всех этажах. 

− У меня квартира была в Красноярске, ребенок родился, а на-
правили в Ачинск цеховым терапевтом, − продолжает Клара 

Цывцына. − Стою в крайздраве, плачу, мимо идет Эдуард 
Иванович  Антохин, начальник краевого бюро судебно-ме-
дицинской экспертизы. Расспросил, почему я рыдаю, и 
пригласил к себе на работу. Там я занималась экспертизой 
вещественных доказательств. В руках моих были топоры, 

ножи, детали автомобилей со следами биологических 
жидкостей. 

Потом Клара Викторовна все же уехала в Ачинск по семей-
ным обстоятельствам, много лет занималась судебно-меди-

цинской экспертизой. Но случилась беда – спинальный инсульт. После 
реабилитации доктору Цывцыной вынесли вердикт: полностью нетру-
доспособна. 
Но не тут-то было – опытного врача  пригласили на работу патологоа-

натомом-стажером (!) Потому что сертификата по патанатомии у опыт-
нейшей Клары Викторовны не было.
− Не вижу смысла – зачем сертификат врачам с таким стажем? − го-
ворит заведующий кафедрой патологической анатомии Владимир 
Хоржевский. – Практически до смерти работала наш замечательный 
доктор, единственный в крае Заслуженный врач РФ-патологоанатом, 
Серафима Табольянцева. Ей, 90-летней, мы привозили стекла домой и 
получали неоспоримые  результаты. 
Так что Клара Викторовна – не первый долгожитель-патологоанатом.
Доктор Цывцына – богатая мама и бабушка: трое детей, семеро внуков, 
трое правнуков. Она загибала пальцы, когда их всех считала, и немнож-
ко путалась. 
Но в работе Клара Викторовна надежна и очень нужна Ачинскому рай-
онному здравоохранению. Получит сертификат патологоанатома и бу-
дет работать еще много лет.  
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будут СОСтаВЛены 
метОдичеСкие рекОмендаЦии 
пО ОнкОСкринингу

Таков итог межрегиональной научно-практической 
конференции «Скрининг злокачественных опухо-
лей: вчера, сегодня, завтра»

Конференция состоялась на базе краево-
го клинического онкологического диспансера 
им. А.И. Крыжановского и длилась всего один 
день - 8 сентября. Но кворум был солидный: 
около 120 врачей онкологов - руководители 
краевой службы, сотрудники кафедры онко-
логии КрасГМУ, коллеги из Тувы и Хакасии, 
амбулаторные и стационарные доктора.  

Проблем при проведении онкоскрининга 
много, несмотря на то, что на сегодня в онко-

логии только пять видов рака можно эффек-
тивно диагностировать скрининговыми программами. 

Это:
– маммография при раке молочной железы – после 50 лет, один раз 

в два года;
– определение уровня ПСА при раке простаты - проводится с 45- 

55 лет;
– выполнение низкодозной компьютерной томографии для выяв-

ления рака легкого – с 45 лет при индексе курильщика 20 и более. Эту 
технологию Красноярский край внедрил в рамках диспансеризации 
взрослого населения одним из первых в стране;

– тест на скрытую кровь в кале с 45 лет. При положительном резуль-
тате - колоноскопия;

– цитологические мазки для диагностики рака шейки матки – не 
позже 21 года.

Задачей конференции было определение перечня проблем при вне-
дрении онкоскрининга и поиск путей их решения. 

Основная проблема онкоскрининга – нехватка ресурсов, недоста-
точное понимание – как и в каком количестве скрининговые мероприя-
тия должны проводиться. Очевидно, онкоскрининги должны быть вклю-
чены в программу диспансеризации.

В резолюции конференции отмечается необходимость создания ме-
тодических рекомендаций по онкоскринингу при содействии краевого 
министерства здравоохранения. 

Между тем, кафедра онкологии готовится к юбилейной, посвящен-
ной 75-летию онкологической службы края, ежегодной конференции, 
которая состоится в третьей декаде октября. 

– Первый день конференции будет посвящен конкурсу молодых 
ученых, – рассказывает Руслан Александрович Зуков, профессор, заве-
дующий кафедрой онкологии и лучевой терапии с курсом ПО ФГБОУ ВО 

КраГМУ им. проф. В.Ф. Войно-Ясенецкого. – 
Это наша дань памяти энергичной талантли-
вой Екатерине Шкаповой, много сделавшей 
для развития онкологической науки в нашем 
городе. Она ушла от нас в 2015-м, в 34 года 
– от рака. Второй раз мы будем проводить 
конкурс молодых ученых ее имени. В конкур-
се принимают участие ученые из сибирских 
вузов, победителей ожидают призы и денеж-
ные вознаграждения. 

 лидер россии

кадры решают ВСе
Мы уже знаем, что двое наших звездных сотрудников стали суперфиналистами конкурса «Лидеры  
России»: Артем Наркевич в номинации «Наука» и Ренат Курбанисмаилов – в номинации «Здравоохранение». 

На самом деле, это невероятно. Это снаряд, дважды упавший в 
одну воронку – в хорошем смысле. Как так получилось?

− Ренат – мой аспирант, мы весь путь к победе прошли вместе. 
Сейчас и учиться поедем вместе в Москву по программе MBA – на пре-
миальные деньги, − говорит декан медико-психологического факуль-
тета КрасГМУ, Лидер России Артем Наркевич. 

Напомним – суперфинал конкурса состоялся в Подмосковье с 5 по 
8 сентября 2020 года (дата была перенесена с весны на осень из-за ко-
вида). Мероприятие широко освещалось в СМИ, но наши молодые ли-
деры не светились перед телекамерами. Поэтому «Медик» поехал в го-
сти к младшему Лидеру – Ренату Курбанисмаилову. За впечатлениями.

«Лорри» — ласковая клиника для женщин и детей
Хорошо в частной клинике, которой руководит Ренат Курбанисмаи-

лов – такая уютная, свежая, ни одной раздражающей цветовой ноты. 
И все продумано – тяжело ведь беременным женщинам наклоняться, 
надевать бахилы, поэтому к их услугам чистые резиновые сланцы.

Еще там климат хороший – чувствуется, что главный на персонал 
не давит, люди улыбаются искренне, общаются свободно. 

Ренат Бадрудинович рассказывает: 

− Родился в Дербенте, самом старинном городе России. В четыре 
года переехал в Красноярск с семьей. С тех пор я вроде и не лезгин, 
когда приезжаю на родину. Приходится доказывать, что не забыл язык 
– говорю, читаю стихи. В моей семье не было медиков, отец мечтал, 
чтобы я стал прокурором. Он не был в восторге, когда я выбрал аку-
шерство и гинекологию, зато мама, бабушка, другие родственницы 
одобрили. 

Ядерная энергия Ренату дана от рождения. В институте он был 
председателем студсовета факультета и вуза в целом, председателем 
профсоюза молодежи. 

− Считаю своим духовным наставником Павла Афанасьевича Са-
мотесова, − говорит Ренат. – Он вначале был насторожен в отношении 
меня, но потом щедро делился опытом, большое спасибо профессору. 

После окончания университета Ренат Курбанисмаилов пять лет 
проработал в гинекологии на Кутузова, оперировал, занимался сексо-
логией (даже книжку написал на интересную тему), бесплодием – сот-
ни детишек родилось, благодаря доктору Курбанисмаилову! Кстати, 
уже два года Ренат сам отец – очень любит и балует маленького сына 
Адама. 

Клинику «Лорри» доктор Курбанисмаилов возглавил полтора года 
назад. 

Мурашко и кадры
Лидером России Ренат стал, благодаря работе по маршрутизации 

беременных, хотя самый крупный отсев претендентов шел на первом 
этапе – людям задавали вопросы на эрудицию. По географии, матема-
тике, биологии, истории – отсеивали тысячами. 

В новосибирском полуфинале, где уже были специальные тесты, 
Ренат набрал максимальное число баллов – 1600.

И вот суперфинал в Подмосковье.
− Я видел своих коллег, главных врачей, в основном они были 

старше 35 лет, − рассказывает Ренат Бадрудинович. – С нами встречал-
ся министр здравоохранения Михаил Мурашко, обсуждался кадровый 
вопрос – как решить кадровый дефицит. Я предложил контролировать 
увольнения сотрудников, систематизировать причины ухода из лечеб-
ных учреждений, причем на федеральном уровне. 

Эта идея Мурашко заинтересовала. 
Ренат не скрывает – он чувствовал, что пройдет в суперфинал. Но 

он совершенно не ожидал такой реакции на свою победу. 
− Звонили с поздравлениями совершенно незнакомые люди. Та-

кое ощущение, что радовался весь Красноярск и весь Дагестан! – улы-
бается Ренат. 

Конкурс «Лидеры России» проходил под девизом «Россия – страна 
возможностей». 

Возможностей у 28-летнего младшего научного сотрудника лабо-
ратории медицинской кибернетики и управления в здравоохранении, 
главного врача клиники «Лорри» действительно много. Кроме мил-
лиона рублей на образование Ренат получил шикарного наставника 
− главного акушера-гинеколога России Лейлу Владимировну Адамян.

В дальнейшем личностном и профессиональном росте Лидеров 
России в номинации «Здравоохранение» заинтересован и министр 
здравоохранения РФ Михаил Мурашко, потому что сталинская формула 
работает − кадры действительно решают все.

Папа хотел, чтобы Ренат стал прокурором, 
но сын сегодня прекрасный женский доктор и 

известный на всю Россию главный врач

Руслан Зуков

 конференция

Екатерина Шкапова

В день трезВОСти Студенты пОСмОтреЛи фиЛьм О губернатОре крафте
Всероссийский день трезвости отмечается 11 

сентября. К этой дате 10 сентября была приуроче-
на презентация фильма о Енисейском губернаторе 

Иване Ивановиче Крафте. Презентация состоялась 
в «Музее кино»,  и посетили ее студенты 122 груп-
пы лечебного факультета КрасГМУ вместе со своим 

куратором, доцентом  кафедры фи-
лософии и социально-гуманитар-
ных наук Юрием Тяжельниковым. 

− Иван Иванович Крафт был 
необыкновенным чиновником 
– социально ориентированным, 
− рассказывает Юрий Алексан-
дрович. – Он закрывал публичные 
дома, организовал приюты для 
нищих, слепых,  младенцев-подкидышей,  коло-
нии для душевнобольных, для малолетних пре-
ступников. Но самое главное – успешно боролся с 
пьянством. 

Сухой закон Крафта, Праздники трезвости, 
создание приходских Обществ трезвости, уро-
ки трезвости в школах, сходы жителей сел по 
борьбе с пьянством, штрафы за незаконную 
торговлю самогоном, открытие чайных, домов 
культуры – все это добрые дела Енисейского г 
убернатора. 

Именно Крафт организовал об-
щество врачей Енисейской губернии, 
именно при нем начал строиться 
Краеведческий музей, который и 
сегодня – столп культуры в нашем 
регионе. 

Работа Ивана Крафта давала ре-
зультаты: снижалась статистика по 
основным группам заболеваний, по 

социальным болезням, уменьшалось спаивание 
малых северных народов.

Потомственный дворянин Крафт считал Ени-
сейскую губернию своей родиной, любил ее и меч-
тал сделать образцовой частью Российской импе-
рии.  Но, увы, умер рано, на 54-м году жизни, да и 
времена наставали суровые, революционные – не 
до «социалки». 

Но память о Крафте жива, и очень хорошо, что 
наши студенты имели возможность познакомить-
ся с этим замечательным человеком. 

 нАстАвники

Экскурсия по Музею кино
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 нАЧАло

Они в подавляющем большинстве совсем юные, 18-летние. Но чем 
быстрее войдут в ритм университета и поймут, что все серьезно, тем 
лучше. 

Пока случаются казусы. Например, одна группа педфака в полном 
составе уже приходила к декану на разговор – перепутали задание по 
анатомии, получили «двойки». Андрей Васильевич Моргун провел пе-
дагогическую беседу – вроде поняли, что с анатомией шутки плохи.

Первые занятия по анатомии мы посетили специально – это ведь 
стресс для каждого будущего врача. И что же? Скорее, для редактора 
«Медика» был стресс, ведь много лет назад первая встреча была «лай-
товой» – нам показали позвонок и дали задание к следующему заня-
тию. Здесь же ребята готовились полноценно – пришли с тетрадями, 
где художественно оформили и подписали по латыни весь позвоноч-
ный столб. То есть, когда преподаватели демонстрировали кости, пер-
вокурсники уже были в теме. 

О преподавателях. Они замечательные. Занятия у педиатров 101 
группы вела заведующая кафедрой Надежда Николаевна Медведева, 
а у 115 группы лечебного факультета Ирина Игоревна Орлова. Понрави-
лись слова молодого преподавателя-анатома об учебных костях: «Это 
наше достояние». 

Во-первых, недвусмысленный посыл для студентов – необходи-
мо уважать и относиться крайне бережно к трупным материалам, а 
во-вторых, это действительно достояние – например, в европейской 
части России часто изучают анатомию на… пластиковых макетах. По-
тому что натуральные учебные пособия в дефиците. 

Первокурсников «напугала» химия, мало похожая на школьный 
предмет. Кстати, будущие провизоры здесь лидеры – у них 11 химий 
разного рода!

Конечно, ребятам нелегко дается физика, да и биология куда слож-
нее школьного курса. 

Зато началась традиционная спартакиада первокурсников – о ре-
зультатах обязательно доложим. Пока тепло, соревнования проходят 
на открытом воздухе. Вот на фото парни гоняют в футбол. Задействова-
на дружная команда египтян. 

А теперь познакомимся с некоторыми первокурсниками. 

перВОкурСники – О Себе  
и перВых днях учебы

Наташа Никитина, лечебный  
факультет, 116 группа:

– В моей семье больше врачей, чем немедиков – дедушка и ба-
бушка по маме, папа и его родные оканчивали медицинский институт. 
Только мама не стала врачом, ей в свое время захотелось выйти из «за-
колдованного» круга. А я наоборот – так мечтала поступить в медицин-
ский! Я хочу стать такой, как моя бабушка – она удивительная!

Мне нравится группа – я сама захотела стать старостой, а потом мне 
предложили быть старостой курса – это огромная ответственность.

Хочу работать акушером-гинекологом – помогать женщинам стать 
мамами. Очень люблю детей.

Получила первые «пятерки» по анатомии. Сложная химия, физика, и это самое начало - потом будет 
труднее. Но я обязательно справлюсь. 

Гуля Шарабидинова, фармакологиче-
ский факультет, 103 группа:

– Я родилась в Киргизии, в старинном городе Ош. Мой папа врач- 
терапевт, брат и сестра окончили медицинский колледж, а я с третьего 
раза поступила в медицинский университет. Конечно, моя семья счастли-
ва, что у меня будет высшее образование. 

Спасибо моему учителю русского языка – я хорошо говорю по-русски. 
В группе я староста. Спросили – кто хочет? Я вызвалась, потому что 

активная и ответственная. И группа очень хорошая. 
Учиться интересно – сейчас мы проходим химию, биологию, историю фармакологии.   

Арина Стародуб, педиатрический 
факультет, 102 группа:

– Меня спрашивают – почему при проходных баллах на лечебный 
факультет я выбрала педиатрию?

Виной мой маленький двухлетний брат. Мы росли с сестренкой вдво-
ем, а потом родители порадовали нас маленьким мальчиком. Я так люблю 
братишку, но ведь он вырастет, а я хочу всю жизнь общаться с малышами, 
помогать им. Это ведь самые лучшие, благодарные пациенты.

Наша семья не медицинская: мама филолог, папа финансист. Я – гу-
манитарий, в маму, выигрывала муниципальную олимпиаду по русскому 
языку, была призером Всероссийской олимпиады, и ЕГЭ написала на 98 

баллов. А вот точные науки даются тяжелее. 
Люблю спорт – КМС по спортивной аэробике.
Кем хочу быть, еще не знаю. Думаю, надо года три поработать педиатром, а потом уже думать о специ-

ализации. 

Антон Фокин, лечебный факультет, 
132 группа:

– Сколько помню, всегда был выше всех – в детском саду, в школе, 
и даже в баскетбольной школе «Енисей» нас было всего трое – ребят, 
которые выше двух метров ростом. Сейчас у меня 203 сантиметра и 
больше я не расту. Окончил спортивную школу олимпийского резерва, 
буду выступать за медицинский университет.

Учиться сложно, анатомия очень трудная, но я буду стараться.  
У меня отличный пример перед глазами – бабушка. Она хирург, заведу-
ет отделением в краевой больнице, прекрасный врач. Надо, чтобы она 
мной гордилась. 

Тетрадь Саши Петровой 116 группа, лечфак
Первокурсники-египтяне прекрасно
себя чувствуют в сибирском климате

Фото Анны Астафьевой

Фото Анны Астафьевой

Вводное занятие
 по анатомии 
проводит 
Ирина Игоревна 
Орлова

Учебные пособия — достояние 
кафедры анатомии человека

Педиатры будут изучать 
дополнительно особенности 
детского организма

Владимир Базыльников, стоматоло-
гический факультет, 103 группа:

– Окончил прекрасную гимназию «Универс». Родители мои эконо-
мисты, а я четыре года носил брекеты, и мне так понравилось, что ре-
шил поступать в медицинский на стоматологический факультет. Вначале 
стремился поступить в Питер, но остался в Красноярске вот по какой 
причине. Стоматология – ручной труд, ремесло. Студентам, молодым 
врачам нужен хороший наставник. Я хочу стать ортодонтом, и мне не-
пременно нужен человек, который поделится со мной своим мастер-
ством, передаст технологии. Конечно, в Красноярске найти наставника 
легче. 

Ульяна Пичуева, лечебный  
факультет, 123 группа:

– Я тоже окончила баскетбольную школу олимпийского резерва 
«Енисей», хотя рост у меня небольшой – всего 168 см. 

Стать врачом хотела с восьмого класса – мне хорошо давались био-
логия и химия, было интересно понять себя саму, а еще хотелось профес-
сионально заниматься красотой – мечтаю стать пластическим хирургом, 
косметологом. 

Слегка шокировала анатомия, но у меня такая прекрасная группа, 
все умные, стараются. Мы понимаем, что анатомию надо знать и будем 
учиться хорошо. 
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 корифеи 

прОфеССОру 
рапОпОрту – 90 Лет
Жан Жозефович 27 лет жизни подарил Красноярскому краю и стал основоположником  
региональной научно-практической педиатрической школы

Профессор отмечает юбилей 20 сентября 2020 года.
Заслуги профессора Рапопорта хорошо известны.
По его инициативе в 1962 году на базе краевой больницы создан 

лёгочный центр, первый в СССР, в 1965 году – краевой детский кардио-
логический центр, в 1967 году – краевой аллергологический и гематоло-
гический центры. 

Профессор – один из инициаторов открытия Института медицинских 
проблем  Севера. 

Рапопорт – автор 15 монографий, 17 монографических сборников,  
множества научных публикаций. Под его руководством защищено три 
докторских и 50 кандидатских диссертаций. 

В 1999 году профессор Рапопорт включен международным биогра-
фическим центром Кембриджа в число ведущих учёных XX века. 

Американский биографический институт включил Рапопорта в число 
500 ведущих учёных, оказывающих влияние на мировую науку в XXI веке.

Сегодня мы подарим читателям «Медика» Рапопорта, которого люби-
ли многие поколения студентов и преподавателей КГМИ. 

За мной ходила мадам Дюбуа
До трех лет парижский малыш Жан бойко болтал по-французски с ня-

ней. «За мной ходила мадам Дюбуа» – пишет Жан Жозефович. 
Как же вышло, что в паспорте советского профессора местом рожде-

ния указан Париж?
После Первой мировой войны освободились от имперской кабалы 

Польша, Венгрия, Чехия, народы Прибалтики, но эта «свобода» всегда свя-
зана с подъемом местечкового национализма, а уж евреям доставалось в 
первую очередь. Вот почему Иосиф (Жозеф) Ильич Рапопорт, бескомпро-
миссный человек, в середине 1920-х уехал из Польши в Палестину строить 
еврейское государство. Иосифа несколько раз арестовывали, исключили 
из Техниона в Хайфе и выслали из страны. Он оказался во Франции, где 
стал инженером-строителем. 

Мама Роха-Люба по аналогичным причинам приехала в Париж. Там 
собралось немало еврейской молодежи, стремившейся получить высшее 
образование. 

Молодые люди поженились, в сентябре 1930 года родился Жан. Нет 
бы довольствоваться буржуазной жизнью, но в уме беспокойного Жозефа 
Рапопорта бродили идеи коммунизма. Инженер-строитель с женой отве-
тили на призыв советского правительства и приехали в СССР с трехлетним 
сыном строить новое справедливое социалистическое общество. 

Он видел, как арестовали маму
В Москве Рапопортов приняли хорошо. Папа работал на строитель-

стве крупных объектов в разных городах СССР, мама подрабатывала 
операционной медсестрой у профессора Шерешевского, а еще перевод-
чиком в институте социальной медицины. Роха-Люба поступила в 1-й 
Московский медицинский институт, а маленький Жан был в детском саду 
продленного дня.  

В 1936 году мама поехала с Жаном в Париж – в гости к бабушке. Они 
вернулись, но в 1937-м Роху-Любу Рапопорт арестовали. Отец был в ко-
мандировке, маму забрали прямо при Жане. 

О годах без мамы профессор пишет скупо – он жил по чужим семьям, 
отец все время уезжал в командировки.

В первый класс мальчик не пошел. Второй класс окончил, когда жил 
в семье в Подольске, третий класс – в Москве, четвертый – в Башкирии, 
всего Жан сменил семь школ.

«Шок от ареста мамы и последующие скитания полностью лишили 
меня французского языка» – пишет Жан Жозефович. Через два года 
маму отпустили и реабилитировали – она потеряла два года жизни, се-
мью, жилье, имущество, но все же закончила мединститут.

Началась война. Папа в Караганде, мама – на Западном фронте, а 
11-летний Жан – в новой семье. 

В августе 1941 года Жозеф Ильич добровольцем ушел на фронт. До 
Победы старший лейтенант саперной службы Рапопорт не дожил - погиб 
в Польше. Награжден боевыми орденами.

В том же 1941-м маму отправили в тыл. Она забрала сына и увезла 
в Уфу. Доктора Рапопорт направили в сельскую районную больницу, где 
через год она стала главным врачом. Ее сын уже понимал, что тоже будет 
лечить людей.

«Никто мне эти мысли не внушал, – вспоминает Жан Жозефович. - 
Они возникли спонтанно и существовали сами по себе».

Одесса, мама, студенчество
Летом 1945 года маленькая семья Рапопортов оказалась в Одессе.
Город в руинах, на улицах находили мины, въезд в Одессу ограни-

чен, снабжение плохое. Хозяйничали те, кто много месяцев были под 
немцами и румынами. Спекулянты,  криминал, озлобленность. 

В 1948 году Жан поступил в Одесский медицинский институт. Мама 
объяснила, что педиатрический факультет учит тому же, что и лечебный, 
плюс детские болезни. Вот это и заинтересовало – знать больше обыч-
ного.

Последующие шесть лет Жан Рапопорт жил в  студенческих заботах, 
в поисках интересного. В клиниках участвовал в обходах, осматривал па-
циентов, оперировал и даже принимал роды. Почти три года проводил 
опыты на кафедре патологической физиологии. 

К распределению Рапопорт имел рекомендации с трех кафедр по 
направлению в аспирантуру. Кроме того, Жан Жозефович уже был женат, 
имел двухмесячного ребенка – это тоже должно было влиять на распре-
деление. Но работать молодую семью направили в Донбасс. 

А через три года молодой врач поступил в аспирантуру Ленинград-
ского педиатрического медицинского института.

Страна Педиатрия
Началась великолепная клиническая школа в стране Педиатрии. И 

наука, о которой только и можно мечтать.  
Рапопорт работал в разных клиниках и в лаборатории иммунологии 

и микробиологии в институте  экспериментальной медицины АМН СССР. 
В ноябре 1960 года кандидата медицинских наук Рапопорта институт 

рекомендовал на должность главного педиатра Ленинграда, но Минз-
драв РСФСР направил Жана Жозефовича в Красноярский медицинский 
институт создавать кафедру педиатрии.

Как-то Жан Жозефович обмолвился, что до Красноярска вся его 
жизнь была чередой преследований. Наверное, профессор имел в виду 
пресловутую «пятую графу». Но явно был и дополнительный фактор: как 
мадам Дюбуа в младенчестве, за Рапопортом ходила запись в паспорте 
«место рождения – Париж». Эта география должна была очень настора-
живать советских чиновников. 

«Приезжайте в Сибирь сами, пока не привезли»
2 января 1961 года Рапопорт приехал в Красноярск. 
На кафедре к новому эффектному преподавателю было много во-

просов, сотрудники прощупывали его знания и отзывчивость. 
Но Жан Жозефович был из медицинской семьи, да и опыт общения 

с больными и коллегами-врачами имел достаточный. Со всеми быстро 
установил доброжелательные и независимые отношения. Даже ночью 
был готов приехать в больницу помочь разобраться в больном. 

Он писал о том, как подбирал себе кадры: «Хороший врач совсем 
не обязательно научный работник или хороший преподаватель. Так же 
успешный  ученый - не всегда хороший врач…  Я максимально помогал  
каждому защитить диссертацию и приобрести умение преподавать, брал 
во внимание его лучшие возможности. Далеко не сразу, но проводилась 
осторожная, неоскорбительная селекция». 

Состояние педиатрической службы в крае было катастрофическим, 
детская смертность огромная – вот почему на территории краевой 
больницы интенсивно строился детский корпус. Когда его открыли, был 
праздник. За несколько дней все 150 коек детской клиники оказались 
заполненными. 

Заведующие отделениями и врачи больницы официально не под-
чинялись Рапопорту, но главный врач Сологуб отдал профессору все дет-
ские отделения в полное владение, но и в полную ответственность. 

Детская смертность в крае стала устойчиво снижаться, эффектив-
ность лечения отчетливо улучшилась, выросла культура всей педиатри-
ческой системы. 

Работу Жана Жозефовича и его кафедры тиражировали по всей 
стране.   

Казалось, в Красноярске Рапопорты обосновались на всю жизнь. 
Здесь была защищена докторская диссертация, здесь родился второй 
сын Аркадий. Сюда профессор Рапопорт приглашал друзей из Москвы и 
Прибалтики в гости, шутил: «Приезжайте сами, не ждите, пока вас при-
везут».

Эмиграция
Семья Рапопортов эмигрировала в Израиль в 1988 году. 
Было трудно без языка, местной ментальности, без работы. Но сын 

Аркадий и его жена Света успешно сдали медицинские экзамены на ан-
глийском. Самого Жана Жозефовича от экзаменов освободили.  

Сегодня в семье Рапопортов все хорошо. 
Жан Жозефович воспитал внука Мишу. Мальчик вырос прекрасным 

человеком - отслужил три года в армии инструктором рукопашного боя и 
получил два высших образования в самых элитных институтах.

Потом Рапопорт взялся за правнуков – это дети внучки Нелли, стар-
шей медсестры. Мальчику Тони 16 лет, девочке Карин 12. Он уделяет им 
много времени, дети своего прадедушку очень любят.

И все же Жан Жозефович уверен: для маленького ребенка важней-
ший человек – мать. Роль мужчины весьма специфична. 

Наверное, говоря это, профессор-педиатр, подаривший детям 70 лет 
жизни, думает о своей маме Рохе-Любе, которая жила своим единствен-
ным сыном и любила его больше всех на свете.
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